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RELATÓRIO 

Pauta de âmbito nacional, mas que pode afetar diretamente os estados, a discussão da 

Reforma Tributária chegou ao Rio Grande do Norte. A complexidade do sistema 

tributário nacional foi debatida entre setores da economia do estado como a Federação 

do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte (Fecomércio-RN) e o 

Grupo de Líderes Empresariais (Lide), além do secretário da Fazenda do RN e de 

representantes, como do Governo Federal em um evento nesta segunda-feira 13, na 

Zona Sul de Natal. Entre as principais mudanças discutidas está a migração da tributação 

da origem para o destino, que tende a beneficiar os estados que consomem mais do que 

os que produzem. A expectativa é de que ela seja aprovada e sancionada ainda neste 

ano. 

A Prefeitura de Mossoró reinaugurou a Praça da Convivência, espaço localizado no 

Corredor Cultural da cidade, no dia 30 de maio. Entre as novidades nessa reinauguração, 

está o novo modelo de gestão da Praça, que segue o que foi sugerido no Estudo Técnico 

realizado pelo Sistema Fecomércio RN. O documento foi entregue pelo presidente da 

entidade, Marcelo Queiroz, à prefeitura do município, em 2021, com uma série de 

dados e análises que apontava as melhores práticas de gestão a serem adotadas para o 

equilíbrio econômico do espaço. O Sistema de Gestão Condominal implementado na 

reinauguração do espaço foi uma das recomendações.  

O prefeito Álvaro Dias, participou nesta terça-feira (13), no Hotel Sesc Barreira Roxa, da 

abertura oficial do  IX Encontro Nordestino de Arborização Urbana (ENAU). O evento é 

organizado pela Sociedade Brasileira de Arborização Urbana (SBAU) e Prefeitura 

Municipal do Natal, com apoio da Universidade Federal do Rio Grande do Norte (UFRN), 

tendo como temática “Arborização Urbana: elemento essencial de cidades saudáveis e 

resilientes”. Na ocasião, houve apresentações artísticas com o cantor Junior Sanfoneiro, 

que com seu repente nordestino homenageou espécies de árvores.  

A briga do Centrão para ocupar espaços no governo Lula vai muito além do Ministério 

do Turismo. Na fatura cobrada, o grupo também quer a Agência Brasileira de Promoção 

Internacional do Turismo (Embratur), que hoje é comandada pelo ex-deputado Marcelo 

Freixo (PT), um dos principais aliados do presidente Luiz Inácio Lula da Silva no Rio. 

Mais uma novidade que vai simplificar o processo de licenciamento ambiental e 

urbanístico em Natal. A partir do dia 02 de julho deste ano, mercadinhos, bombonieres, 

costureiras, lojas de ração, lanchonetes, entre outras atividades econômicas de 

pequeno porte e baixo risco ambiental e sanitário serão passíveis de dispensa de licença. 

Uma avaliação de impacto inédita, realizada pelo Sebrae em parceria com a Fundação 

Getulio Vargas (FGV), revela que o efeito da formalização do MEI gira entre R$ 19,81 

bilhões e R$ 69,56 bilhões. Esse incremento é estimulado pelo aumento de renda que 



 

 
 

os donos de pequenos negócios obtêm ao se formalizarem. Ao conquistarem um CNPJ, 

eles aumentam sua renda entre 7% e 25%. 

Mesmo com alguns aumentos recentes, a taxa de desocupação no Brasil está 

atualmente nos menores níveis desde 2015, antes de as grandes recessões daquele ano, 

e depois da pandemia da Covid-19 fazê-la subir e ficar persistentemente acima dos 10%.  



 

 
 

Secretário do Governo Lula crê em aprovação da reforma tributária ainda neste ano 

Link https://agorarn.com.br/ultimas/secretario-do-governo-lula-cre-em-
aprovacao-da-reforma-tributaria-ainda-neste-ano/  

Data da 
publicação 

13/06/2023 

Veículo PORTAL AGORA RN 

Classificação POSITIVO 

 

Secretário do Governo Lula 
crê em aprovação da 
reforma tributária ainda 
neste ano 

Evento em Natal discutiu a complexidade do atual sistema, falou de demandas de 
setores econômicos e colocou Rio Grande do Norte no mapa de discussão de 
pauta nacional 
Douglas Lemos 

 

 
Bernard Appy, Marcelo Queiroz, Guilherme Merces e Carlos Eduardo Xavier debateram 

reforma tributária durante evento realizado em Natal na segunda-feira - Foto: Douglas 

Lemos / Agora RN 

https://agorarn.com.br/ultimas/secretario-do-governo-lula-cre-em-aprovacao-da-reforma-tributaria-ainda-neste-ano/
https://agorarn.com.br/ultimas/secretario-do-governo-lula-cre-em-aprovacao-da-reforma-tributaria-ainda-neste-ano/


 

 
 

Pauta de âmbito nacional, mas que pode afetar diretamente os 

estados, a discussão da Reforma Tributária chegou ao Rio 

Grande do Norte. A complexidade do sistema tributário 

nacional foi debatida entre setores da economia do estado como 

a Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio 

Grande do Norte (Fecomércio-RN) e o Grupo de Líderes 

Empresariais (Lide), além do secretário da Fazenda do RN e de 

representantes, como do Governo Federal em um evento nesta 

segunda-feira 13, na Zona Sul de Natal. Entre as principais 

mudanças discutidas está a migração da tributação da origem 

para o destino, que tende a beneficiar os estados que consomem 

mais do que os que produzem. A expectativa é de que ela seja 

aprovada e sancionada ainda neste ano. 

De acordo com Marcelo Queiroz, presidente da Fecomércio-

RN, a principal vantagem da reforma seria uma simplificação 

ao empresário e poderia tornar o estado mais competitivo. “O 

sistema tributário brasileiro é muito complexo, um dos mais 

complexos do mundo. E a reforma tributária vem para 

simplificar isso, tornar a coisa mais fácil para o empresário, 

baratear os produtos para o consumidor”, afirmou. Para 

Queiroz, a reforma é tão importante que faria com que não 

fosse inviabilizado. “O setor que seria o mais prejudicado seria o 

setor de serviços, podendo ter o aumento de encargos de até 

70%. Isso inviabilizaria esse setor e causaria grande 

desemprego”, apontou. 



 

 
 

Guilherme Merces, diretor de Economia e Inovação da 

Confederação Nacional do Comércio (CNC), reforça a 

complexidade do tema, mas adianta três demandas do setor que 

servem como pilares para a Reforma Tributária. “A questão do 

aproveitamento dos créditos é muito importante garantir. Se 

não, a gente vai fazer uma reforma tributária e continuar com 

os mesmos problemas de litígio tributário que a gente tem hoje 

e com risco de aumentar a carga tributária. A segunda grande 

questão diz respeito às empresas do Simples. Na proposta 

original, as empresas do Simples não teriam crédito para 

repassar para quem compra delas. Isso dificultaria bastante em 

termos de mercado, porque as outras empresas evitariam 

comprar de empresas do Simples. E a terceira, grande 

preocupação nossa diz respeito ao setor de serviços, porque tem 

como principal insumo a mão de obra. E a mão de obra não 

gera crédito de forma geral. Nossa preocupação é que 

especialmente para os serviços ofertados diretamente ao 

consumidor, não haja um aumento muito grande de carga 

tributária. Acho que estes são os grandes pontos”, explicou. 

De acordo com Carlos Eduardo Xavier, secretário de Fazenda do 

Rio Grande do Norte e que também é presidente do (Comitê 

Nacional dos Secretários de Fazenda dos Estados e do Distrito 

Federal (Comsefaz), reforçou a complexidade do sistema 

tributário e que ele afeta principalmente as pessoas de menor 

renda. “A gente tem um dos sistemas tributários mais 

regressivos do mundo, o que quer dizer isso? As pessoas que 



 

 
 

proporcionalmente menos têm renda são as que mais pagam 

tributos. E a gente está trazendo, dentro desse modelo, da 

reforma do consumo o ‘cashback’, tem se usado esse termo, que 

é o retorno do imposto para as famílias de baixa renda. É uma 

iniciativa importante que traz este conceito de justiça social 

para a reforma tributária”, apontou. Xavier esclareceu que a 

carga tributária atual seria mantida e que as discussões focam 

na simplificação para o cumprimento das normas tributárias 

definidas por ele como “extremamente complexas e difíceis de 

serem cumpridas”. 

De acordo com Bernard Appy, secretário Extraordinário da 

Reforma Tributária, vinculado ao Ministério da Fazenda, a 

reforma teria o feito de beneficiar estados menos desenvolvidos 

economicamente. “O primeiro efeito é o da migração da 

tributação da origem para o destino, que tende a beneficiar os 

estados que consomem mais do que produzem, como é o caso 

dos estados menos desenvolvidos da federação”, explicou. 

Conforme Appy, haveria também um foco em desenvolvimento 

regional, que segundo o secretário, seria um instrumento mais 

eficiente e poderoso para gerar empregos e renda do que os 

benefícios fiscais usados atualmente. “O efeito para as regiões 

menos desenvolvidas do País, obviamente o Nordeste como um 

todo e particularmente o Rio Grande do Norte, é na verdade 

substituir uma política de desenvolvimento para uma política 

mais eficiente para geração de emprego e renda. E com a 

migração de tributação do destino, favorecer também o estado 



 

 
 

ao longo de um período bastante longo, vai aumentar sua 

participação no total da arrecadação do País”, disse. 

O secretário acredita que a reforma não enfrentará tanta 

resistência no Congresso Nacional, já que a pauta tem sido 

discutida desde 2019. “Tanto é que o governo optou por não 

mandar um projeto para o Congresso. O que o governo tem feito 

é apoiar o Congresso Nacional a partir de dois projetos que já 

estavam lá, que são bastantes bons, que é a PEC 45 da Câmara 

dos Deputados e a PEC 110 do Senado Federal, a construir a 

melhor proposta de reforma tributária para o País. Então este 

não é um projeto de governo, não é um projeto de governo 

contra oposição, é um projeto de País que já vem sendo 

discutido desde 2019, que já amadureceu bastante a discussão, e 

que a nossa percepção é que há hoje um ambiente bastante 

favorável à aprovação”, disse. 

Questionado pela reportagem em relação ao trâmite de 

aprovação, a expectativa do Governo Federal é de que ela seja 

aprovada ainda neste ano. “Na Câmara dos Deputados, o que foi 

anunciado na semana passada é que foi colocado em votação na 

primeira semana de julho, então deve ser apresentado o parecer 

com substitutivo na semana que vem e depois ele seria levado à 

votação na Câmara dos Deputados. Aí tem todo o segundo 

semestre para poder fazer a tramitação no Senado Federal. É 

possível ter aprovação ainda este ano”, projetou. 



 

 
 

PALCO DA DISCUSSÃO 

Com diversas discussões ligadas ao futuro de inovações ligadas 

à economia, como a geração de energia eólica offshore, em 

virtude da localização estratégica no continente, e também a 

possibilidade da geração de hidrogênio verde, o RN tornou-se 

palco da discussão da Reforma Tributária nesta semana. 

“Enquanto liderança empresarial aqui do Rio Grande do Norte, 

o que a gente tem buscado é aproveitar o momento desse debate 

para fazer com que o RN seja beneficiado. Não só o RN, mas o 

Nordeste. A nossa mensagem hoje é para que o Governo Federal 

olhe para o Nordeste de uma forma diferenciada. Essa mudança 

de tributação da origem para o destino vai beneficiar mais o 

nosso estado. Então o evento é para marcar esta posição do 

Nordeste, especialmente do Rio Grande do Norte. Estamos 

felizes de o ministro ter atendido nosso convite e nos 

prestigiado neste momento que é importante para o País”, 

conclui Jean Valério, presidente do Lide. 

 

  



 

 
 

Praça da Convivência de Mossoró aplica modelo de gestão sugerido pelo Sistema 

Fecomércio RN 
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Veículo BLOG NATHALIA REBOUÇAS 

Classificação POSITIVO 

 

Praça da Convivência de Mossoró aplica modelo de gestão 

sugerido pelo Sistema Fecomércio RN 

 
     

A Prefeitura de Mossoró reinaugurou a Praça da Convivência, espaço 
localizado no Corredor Cultural da cidade, no dia 30 de maio. Entre as 
novidades nessa reinauguração, está o novo modelo de gestão da Praça, 
que segue o que foi sugerido no Estudo Técnico realizado pelo Sistema 
Fecomércio RN. O documento foi entregue pelo presidente da 
entidade, Marcelo Queiroz, à prefeitura do município, em 2021, com 
uma série de dados e análises que apontava as melhores práticas de 
gestão a serem adotadas para o equilíbrio econômico do espaço. O 
Sistema de Gestão Condominal implementado na reinauguração do 
espaço foi uma das recomendações.  

“Elaboramos o estudo técnico de viabilidade econômica com o objetivo 
de auxiliar a gestão municipal de Mossoró na retomada de importante 

https://nathaliareboucas.com.br/?p=1001


 

 
 

espaço cultural que desponta como um dos principais atrativos da 
cidade. Com esse material, o Sistema Fecomércio RN reforça o seu 
comprometimento em investir em ações propícias ao desenvolvimento 
socioeconômico em todas as regiões do RN”, destacou Marcelo 
Queiroz. 

A Praça da Convivência de Mossoró possui aproximadamente oito mil 
metros quadrados, sendo formada por dois blocos destinados a lojas, 
restaurantes e bares, além de áreas comuns e de circulação. Adotando o 
sistema de gestão condominial, recomendado pelo estudo, o 
equipamento reabriu com funcionamento de 23 lojas credenciadas que 
geram cerca de 300 empregos entre diretos e indiretos. 

O estudo técnico da Fecomércio RN foi feito a pedido da gestora 
municipal à época, Rosalba Ciarlini, no segundo semestre de 2020, após 
a entrega da pesquisa que o Instituto Fecomércio RN realizou sobre a 
percepção dos mossoroenses em relação à praça. Entre outros 
resultados, a pesquisa apontava que 82,5% dos entrevistados queriam 
um projeto de revitalização do local e 91,6% apontaram o espaço como 
muito importante para a cultura local. 
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PRAÇA DA CONVIVÊNCIA DE MOSSORÓ APLICA MODELO DE 
GESTÃO SUGERIDO PELO SISTEMA FECOMÉRCIO RN 
 

 

Foto: Célio Duarte 

 

  

A Prefeitura de Mossoró reinaugurou a Praça da Convivência, espaço 

localizado no Corredor Cultural da cidade, no dia 30 de maio. Entre as 

novidades nessa reinauguração, está o novo modelo de gestão da Praça, 

que segue o que foi sugerido no Estudo Técnico realizado pelo Sistema 

Fecomércio RN. O documento foi entregue pelo presidente da entidade, 

Marcelo Queiroz, à prefeitura do município, em 2021, com uma série de 

dados e análises que apontava as melhores práticas de gestão a serem 

https://www.tribunadenoticias.com.br/2023/06/praca-da-convivencia-de-mossoro-aplica.html
https://www.tribunadenoticias.com.br/2023/06/praca-da-convivencia-de-mossoro-aplica.html
https://blogger.googleusercontent.com/img/b/R29vZ2xl/AVvXsEh0TbpvfmG9qS8DAQ3RrVEyZee2nev9k5KSy_zthA63g9HjYAfOr5WfbcLaeXUtGvLLaDXbYBJuJO3AtPES8zUwuII9xq9HKiMxQ4WceoQweggCZHi_w6Gbdti7BgkuZzK7BZCfLE_NVghKU-WFNpF6ylHW5iY92kQx4T9ZzCTfpZCbQC9wvcgbkXxTiw/s930/Pra%C3%A7a%20da%20Conviv%C3%AAncia%20Mossor%C3%B3%20-%20Foto%20C%C3%A9lio%20Duarte_PMN%20Secom.jpg


 

 
 

adotadas para o equilíbrio econômico do espaço. O Sistema de Gestão 

Condominal implementado na reinauguração do espaço foi uma das 

recomendações. 

  

“Elaboramos o estudo técnico de viabilidade econômica com o objetivo de 

auxiliar a gestão municipal de Mossoró na retomada de importante espaço 

cultural que desponta como um dos principais atrativos da cidade. Com 

esse material, o Sistema Fecomércio RN reforça o seu 

comprometimento em investir em ações propícias ao desenvolvimento 

socioeconômico em todas as regiões do RN”, destacou Marcelo Queiroz. 

  

A Praça da Convivência de Mossoró possui aproximadamente oito mil 

metros quadrados, sendo formada por dois blocos destinados a lojas, 

restaurantes e bares, além de áreas comuns e de circulação. Adotando o 

sistema de gestão condominial, recomendado pelo estudo, o equipamento 

reabriu com funcionamento de 23 lojas credenciadas que geram cerca de 

300 empregos entre diretos e indiretos. 

  

O estudo técnico da Fecomércio RN foi feito a pedido da gestora 

municipal à época, Rosalba Ciarlini, no segundo semestre de 2020, após 

a entrega da pesquisa que o Instituto Fecomércio RN realizou sobre a 

percepção dos mossoroenses em relação à praça. Entre outros resultados, 

a pesquisa apontava que 82,5% dos entrevistados queriam um projeto de 

revitalização do local e 91,6% apontaram o espaço como muito 

importante para a cultura local. 

  

Foto: Celio Duarte – Secom PMM 
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Praça da Convivência de 
Mossoró aplica modelo de 

gestão sugerido pelo 
Sistema Fecomércio RN 

A Prefeitura de Mossoró reinaugurou a Praça da 
Convivência, espaço localizado no Corredor Cultural da 
cidade, no dia 30 de maio. 

Entre as novidades nessa reinauguração, está o novo 
modelo de gestão da Praça, que segue o que foi sugerido 
no Estudo Técnico realizado pelo Sistema Fecomércio 
RN. 

O documento foi entregue pelo presidente da entidade, 
Marcelo Queiroz, à prefeitura do município, em 2021, 
com uma série de dados e análises que apontava as 
melhores práticas de gestão a serem adotadas para o 
equilíbrio econômico do espaço. 

https://matheusperes.com/2023/06/12/praca-da-convivencia-de-mossoro-aplica-modelo-de-gestao-sugerido-pelo-sistema-fecomercio-rn/
https://matheusperes.com/2023/06/12/praca-da-convivencia-de-mossoro-aplica-modelo-de-gestao-sugerido-pelo-sistema-fecomercio-rn/


 

 
 

 

O Sistema de Gestão Condominal implementado na 
reinauguração do espaço foi uma das recomendações. 

“Elaboramos o estudo técnico de viabilidade econômica 
com o objetivo de auxiliar a gestão municipal de Mossoró 
na retomada de importante espaço cultural que 
desponta como um dos principais atrativos da cidade. 

Com esse material, o Sistema Fecomércio RN reforça o 
seu comprometimento em investir em ações propícias 
ao desenvolvimento socioeconômico em todas as 
regiões do RN”, destacou Marcelo Queiroz. 

 

A Praça da Convivência de Mossoró possui 
aproximadamente oito mil metros quadrados, sendo 
formada por dois blocos destinados a lojas, restaurantes 
e bares, além de áreas comuns e de circulação. 



 

 
 

Adotando o sistema de gestão condominial, 
recomendado pelo estudo, o equipamento reabriu com 
funcionamento de 23 lojas credenciadas que geram 
cerca de 300 empregos entre diretos e indiretos. 

  

O estudo técnico da Fecomércio RN foi feito a pedido 
da gestora municipal à época, Rosalba Ciarlini, no 
segundo semestre de 2020, após a entrega da pesquisa 
que o Instituto Fecomércio RN realizou sobre a 
percepção dos mossoroenses em relação à praça. 

Entre outros resultados, a pesquisa apontava que 82,5% 
dos entrevistados queriam um projeto de revitalização 
do local e 91,6% apontaram o espaço como muito 
importante para a cultura local. 

  



 

 
 

Prefeito Álvaro Dias participa do 9° Encontro Nordestino de Arborização Urbana (IX 

ENAU) 
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Prefeito Álvaro Dias participa do 9° Encontro Nordestino de 

Arborização Urbana (IX ENAU) 

 

 

Foto: Alex Régis / Redação Secom 

 

 

O prefeito Álvaro Dias, participou nesta terça-feira (13), no Hotel Sesc Barreira 

Roxa, da abertura oficial do  IX Encontro Nordestino de Arborização Urbana 

(ENAU). O evento é organizado pela Sociedade Brasileira de Arborização Urbana 

(SBAU) e Prefeitura Municipal do Natal, com apoio da Universidade Federal do 

Rio Grande do Norte (UFRN), tendo como temática “Arborização Urbana: 

elemento essencial de cidades saudáveis e resilientes”. Na ocasião, houve 

https://natal.rn.gov.br/news/post/39037


 

 
 

apresentações artísticas com o cantor Junior Sanfoneiro, que com seu repente 

nordestino homenageou espécies de árvores.  

O prefeito Álvaro Dias destacou a importância do evento para a capital potiguar 

e a meta de tornar Natal uma das cidades mais arborizadas do país. "Temos muito 

orgulho de sediar esse importante evento. Nossa meta é tornar Natal uma das 

cidades mais arborizadas do país. Implementamos um projeto audacioso 

de  plantar 20 mil árvores,  conscientes da importância da arborização urbana 

para melhorar o meio ambiente e as condições climáticas, contribuindo para 

diminuir os efeitos do  aquecimento global no Planeta", disse Álvaro.  

Para o presidente da Sociedade Brasileira de Arborização Urbana (SBAU), Sérgio 

Chaves, o evento que é o maior encontro regional do Brasil, impulsiona as ações 

ambientais da capital com projetos de arborização. “É muito importante para 

Natal esse grande evento que vem intensificando projetos em defesa do meio 

ambiente, com a arborização de áreas urbanas, contribuindo para melhorar a vida 

das pessoas”, ressaltou. 

A secretária Executiva de Natal, Danielle Mafra, coordenadora do Planta Natal, 

também destacou a importância do evento para Natal, afirmando que o atual 

modelo de beneficiamento de árvores nativas para arborização de ruas e 

avenidas, como também a criação do novo Horto Municipal do Baldo vai facilitar 

o manejo de mudas. “Já plantamos mais de 16 mil mudas de árvores em Natal de 

diversas espécies nativas adaptadas à região, visando garantir os benefícios da 

arborização. Na próxima quinta, vamos entregar o novo horto municipal do 

Baldo, que será um espaço moderno e que vai contribuir e muito com o projeto 

Planta Natal’, disse. 

Além do prefeito Álvaro Dias e da secretária Danielle Mafra, e do secretário 

Municipal de Meio Ambiente e Urbanismo (Semurb), Thiago Mesquita, ainda 

participaram da mesa redonda nesta manhã, a presidente do Conselho Regional 

de Engenharia e Agronomia do Rio Grande do Norte - CREA / RN, Ana Adalgisa 

Dias; o diretor geral da Caixa de Assistência – Mútua/RN,  Márcio Luz; Anderson 

Fontes, diretor regional da SBAU/Nordeste; e o professor da UFRN, 

vereador  Robério Paulino, que também representou a Câmara Municipal de 

Natal.  

A programação desta 9° edição do ENAU segue até o dia 15 de junho, com 

palestras, minicursos, e mesas redondas.  O evento busca apresentar orientações 

para a realização de políticas públicas voltadas para a arboricultura e o meio 

ambiente em todo o Nordeste.  

Para conferir a programação completa, acesse aqui.  

https://www.even3.com.br/ixenau/
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Natal sedia a partir desta segunda-feira (12) até o dia 15, no Hotel Sesc 
Barreira Roxa, o 9º Encontro Nordestino de Arborização Urbana. O evento 
é organizado pela Sociedade Brasileira de Arborização Urbana (SBAU) e 
Prefeitura Municipal do Natal, com apoio da Universidade Federal do Rio 
Grande do Norte, tendo como temática “Arborização Urbana: elemento 
essencial de cidades saudáveis e resilientes”. 

A abertura oficial do evento ocorrerá nesta terça-feira (13), às 9h, no Hotel 
Sesc Barreira Roxa, na Via Costeira, zona Leste de Natal. As palestras 
ocorrerão nos turnos da manhã e tarde. Logo após a abertura, haverá a 
palestra “Inovação e sustentabilidade ambiental”, proferida pelo 
engenheiro Marcelo Kozmhinsky, paisagista da MKz Paisagismo e 
Consultoria Ltda. Ainda pela manhã ocorre a palestra “A Árvore e a 
Criança”, pelo paisagista Raul Cânovas (RJ). 

O turno da tarde do primeiro dia ainda terá palestras e mesas redondas.  O 
tema das palestras é “A SBAU e seu papel no aprimoramento da 
arborização urbana das cidades”, coordenado pelo paisagista Sérgio Alves. 
E o tema das mesas redondas será “Planos públicos de adaptação no 
enfrentamento das mudanças climáticas”, coordenado pelo biólogo Dr. 
Fernando Perrioto. 

O evento busca fomentar o desenvolvimento regional da arborização, 
contribuindo para melhoria da qualidade de vida dos cidadãos e resiliência 
das cidades. A programação prevê palestras de especialistas nacionais e 
internacionais em gestão de cidades, apresentação de projetos científicos 
e minicursos para capacitação de planejadores e gestores nos diferentes 
ambientes urbanos. 

Entre os palestrantes estão a secretária Executiva da Prefeitura do Natal, 
e coordenadora do Projeto “Planta Natal”, Danielle Mafra que vai falar 
sobre “Educação ambiental, manejo arbóreo e governança em favor da 
arborização urbana”; o secretário Municipal de Meio Ambiente e 
Urbanismo (Semurb/Natal), Thiago Mesquita, que vai falar sobre a 
importância do  “Plano Diretor de Natal e as Árvores na Cidade Ecólogo”; 
a arquiteta e urbanista, Renata Larissa de Araújo, diretora do 
Departamento de Paisagismo Semsur/Natal, que vai abordar o tema 
“Resíduos de Arborização Urbana”; o biólogo, Gustavo Soares - técnico da 
Semurb/Natal que abordará as “Áreas Verdes Municipais”; e falará também 
sobre os “Métodos de Compensação Ambiental”. 



 

 
 

Nesta segunda-feira (12), no Parque da Cidade Dom Nivaldo Monte, 
localizado na Rua, Av. Pref. Omar O'Grady – Pitimbú, tem visita técnica e 
minicursos que seguem até às 18hs. 

Confira quando serão as palestras dos representantes da Prefeitura de 
Natal: 

Programação 

13/06 - Local: Hotel Senac - Barreira Roxa (Via Costeira) 

17h10 - 17h40 Projeto Planta Natal: Educação ambiental, manejo arbóreo 
e governança em favor da arborização urbana. - Secretária Executiva 
Danielle Mafra - Natal/RN 

14/06 

16h40- 17h00 Resíduos de Arborização Urbana - Arquiteta e Urbanista - 
Renata Larissa De Araújo - Diretora do Departamento de Paisagismo 
Semsur/Natal 

15/06 

08h40 - 09h00 Áreas Verdes Municipais - Natal/RN - Biólogo, Gustavo 
Soares - Técnico da Semurb/Natal 

09h30 - 09h50 Plano Diretor de Natal e as Árvores na Cidade Ecólogo 
Thiago Mesquita - Plano Diretor de Natal e as Árvores na Cidade - 
Secretário da Semurb/Natal. 

  

Fonte: Prefeitura do Natal 
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A briga do Centrão para ocupar espaços no governo Lula vai muito além do Ministério do 

Turismo. Na fatura cobrada, o grupo também quer a Agência Brasileira de Promoção 

Internacional do Turismo (Embratur), que hoje é comandada pelo ex-deputado Marcelo Freixo 

(PT), um dos principais aliados do presidente Luiz Inácio Lula da Silva no Rio. 

Marcello Casal Jr/Agência Brasil

 

 

Por exigência do União Brasil, a saída da ministra do Turismo, Daniela Carneiro, está 

praticamente definida. Lula ainda terá uma conversa nesta semana com o prefeito de Belford 
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Roxo (RJ), Wagner Carneiro, conhecido como Waguinho, para acertar "compensações" pela 

dispensa de Daniela, que podem incluir indicações para a chefia da Embratur. Mas o União 

Brasil já considera a Embratur como uma "extensão" do ministério. 

 

Waguinho é marido de Daniela e, após rota de colisão com o presidente do União Brasil, 

deputado Luciano Bivar (PE), deixou o partido e se filiou ao Republicanos, assumindo o 

comando da legenda no Rio. Daniela e outros cinco deputados fluminenses entraram no 

Tribunal Superior Eleitoral (TSE) para se desfiliar do União Brasil sem perder o mandato, sob o 

argumento de assédio político. Embora a decisão judicial ainda não tenha saído, a ministra 

também já negocia a filiação ao Republicanos. 

 

SABINO 

 

O nome cotado para substituir Daniela no Ministério do Turismo é o do deputado Celso Sabino 

(União Brasil-PA), aliado do presidente da Câmara, Arthur Lira (PP-AL). A indicação dele, no 

entanto, não está certa. Waguinho diz que Sabino foi "desrespeitoso" por fazer campanha em 

grupo de WhatsApp da bancada de deputados do União Brasil pedindo apoio para ocupar a 

cadeira de Daniela. Deputada licenciada, a ministra está nesse grupo. 

 

"O presidente vai trocar uma mulher lulista e evangélica por um bolsonarista?", questionou 

Waguinho em entrevista ao Estadão/Broadcast, ao lembrar que Sabino foi aliado do ex-

presidente Jair Bolsonaro (PL) (mais informações nesta página). No ano passado, o prefeito de 

Belford Roxo e Daniela fizeram campanha para Lula num território tipicamente bolsonarista. 

 

Evangélico, Sabino foi eleito pelo PSDB em 2018, mas deixou a legenda após se alinhar ao 

governo Bolsonaro e defender o apoio do partido a Lira em vez de Baleia Rossi (MDB-SP) na 

disputa pela presidência da Câmara. 

 

Nos bastidores, Lira tem dito que não indicou Sabino, mas, sim, pediu para o Planalto resolver 

o problema da articulação política e conquistar apoio para formar uma base sólida no 

Congresso. O União Brasil tem três ministérios (Turismo, Comunicações e Integração), mas já 

ajudou a derrotar o governo em votações na Câmara, como a do Marco do Saneamento. 

 

"O União Brasil vem apresentando desejo de reformulação da representação dos seus três 

ministros indicados. Isso é absolutamente natural", disse ontem o ministro de Relações 

Institucionais, Alexandre Padilha, após reunião entre Lula, ministros e líderes do governo no 

Congresso. 

 

SAÚDE 

 

Como mostrou o Estadão, o que o PP de Lira quer mesmo é o Ministério da Saúde, dono de 

orçamento de R$ 188,3 bilhões. A pasta é dirigida por Nísia Trindade, ex-presidente da Fiocruz 

e sem filiação partidária. Assim como Daniela, Nísia é vista como nome da "cota de Lula" na 

equipe. 

 



 

 
 

O grupo de Sabino deseja mais do que o Turismo, que tem orçamento considerado baixo, com 

despesas previstas de R$ 2,15 bilhões neste ano, segundo o Portal da Transparência. É por isso 

que a disputa agora é pela Embratur. A agência está nas mãos de Freixo, que em janeiro se 

filiou novamente ao PT, após ficar 15 anos no PSOL e passagem de um ano pelo PSB, partido 

pelo qual disputou o governo do Rio, no ano passado. 

 

A Embratur também carece de recursos, mas possui muitos cargos. Recentemente, após Lula 

vetar trecho de Medida Provisória aprovada pelo Congresso que repassava verba do Sistema S 

à Embratur, houve acordo para que Sesc e Senac destinassem anualmente R$ 100 milhões 

para a promoção do turismo. 

 

O Planalto avalia oferecer a Embratur para que a dupla Waguinho-Daniela faça indicações ali, 

na cota do Republicanos. Mas o União Brasil não aceita e quer o órgão federal no pacote do 

partido. Além disso, para uma ala do Republicanos apoiar o governo a dança das cadeiras terá 

de ser muito maior. O partido, que tem ligações com a Igreja Universal do Reino de Deus, está 

de olho no Ministério da Integração, hoje com Waldez Góes. 

 

Ex-governador do Amapá, Góes entrou na equipe de Lula na cota do União Brasil, embora 

fosse do PDT, sigla da qual se licenciou. O "problema" é que o padrinho de Góes é o senador 

Davi Alcolumbre (União Brasil-AP). Presidente da Comissão de Constituição e Justiça (CCJ), 

Alcolumbre marcou para 21 de junho a sabatina de Cristiano Zanin para a vaga de ministro do 

Supremo Tribunal Federal (mais informações na pág. A9). O governo não quer nenhum atrito 

com Alcolumbre. 

 

Estadão Conteúdo 
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A briga do Centrão para ocupar espaços no governo Lula vai muito 

além do Ministério do Turismo. Na fatura cobrada, o grupo 

também quer a Agência Brasileira de Promoção Internacional do 

Turismo (Embratur), que hoje é comandada pelo ex-deputado 

Marcelo Freixo (PT), um dos principais aliados do presidente Luiz 

Inácio Lula da Silva no Rio. 

Por exigência do União Brasil, a saída da ministra do Turismo, 

Daniela Carneiro, está praticamente definida. Lula ainda terá uma 

conversa nesta semana com o prefeito de Belford Roxo (RJ), 

Wagner Carneiro, conhecido como Waguinho, para acertar 

"compensações" pela dispensa de Daniela, que podem incluir 

indicações para a chefia da Embratur. Mas o União Brasil já 

considera a Embratur como uma "extensão" do ministério. 

Waguinho é marido de Daniela e, após rota de colisão com o 

presidente do União Brasil, deputado Luciano Bivar (PE), deixou o 

partido e se filiou ao Republicanos, assumindo o comando da 

legenda no Rio. Daniela e outros cinco deputados fluminenses 

entraram no Tribunal Superior Eleitoral (TSE) para se desfiliar do 

União Brasil sem perder o mandato, sob o argumento de assédio 

político. Embora a decisão judicial ainda não tenha saído, a 

ministra também já negocia a filiação ao Republicanos. 

Sabino 

O nome cotado para substituir Daniela no Ministério do Turismo é 

o do deputado Celso Sabino (União Brasil-PA), aliado do 

presidente da Câmara, Arthur Lira (PP-AL). A indicação dele, no 

entanto, não está certa. Waguinho diz que Sabino foi 

https://noticias.uol.com.br/politica/governo-lula/
https://noticias.uol.com.br/politica/lula/
https://noticias.uol.com.br/politica/lula/


 

 
 

"desrespeitoso" por fazer campanha em grupo de WhatsApp da 

bancada de deputados do União Brasil pedindo apoio para ocupar 

a cadeira de Daniela. Deputada licenciada, a ministra está nesse 

grupo. 

"O presidente vai trocar uma mulher lulista e evangélica por um 

bolsonarista?", questionou Waguinho em entrevista 

ao Estadão/Broadcast, ao lembrar que Sabino foi aliado do ex-

presidente Jair Bolsonaro (PL) (mais informações nesta página). 

No ano passado, o prefeito de Belford Roxo e Daniela fizeram 

campanha para Lula num território tipicamente bolsonarista. 

Evangélico, Sabino foi eleito pelo PSDB em 2018, mas deixou a 

legenda após se alinhar ao governo Bolsonaro e defender o apoio 

do partido a Lira em vez de Baleia Rossi (MDB-SP) na disputa pela 

presidência da Câmara. 

Nos bastidores, Lira tem dito que não indicou Sabino, mas, sim, 

pediu para o Planalto resolver o problema da articulação política e 

conquistar apoio para formar uma base sólida no Congresso. O 

União Brasil tem três ministérios (Turismo, Comunicações e 

Integração), mas já ajudou a derrotar o governo em votações na 

Câmara, como a do Marco do Saneamento. 

"O União Brasil vem apresentando desejo de reformulação da 

representação dos seus três ministros indicados. Isso é 

absolutamente natural", disse ontem o ministro de Relações 

Institucionais, Alexandre Padilha, após reunião entre Lula, 

ministros e líderes do governo no Congresso. 

https://noticias.uol.com.br/politica/governo-bolsonaro/


 

 
 

Saúde 

Como mostrou o Estadão, o que o PP de Lira quer mesmo é o 

Ministério da Saúde, dono de orçamento de R$ 188,3 bilhões. A 

pasta é dirigida por Nísia Trindade, ex-presidente da Fiocruz e 

sem filiação partidária. Assim como Daniela, Nísia é vista como 

nome da "cota de Lula" na equipe. 

O grupo de Sabino deseja mais do que o Turismo, que tem 

orçamento considerado baixo, com despesas previstas de R$ 2,15 

bilhões neste ano, segundo o Portal da Transparência. É por isso 

que a disputa agora é pela Embratur. A agência está nas mãos de 

Freixo, que em janeiro se filiou novamente ao PT, após ficar 15 

anos no PSOL e passagem de um ano pelo PSB, partido pelo qual 

disputou o governo do Rio, no ano passado. 

A Embratur também carece de recursos, mas possui muitos 

cargos. Recentemente, após Lula vetar trecho de Medida 

Provisória aprovada pelo Congresso que repassava verba do 

Sistema S à Embratur, houve acordo para que Sesc e Senac 

destinassem anualmente R$ 100 milhões para a promoção do 

turismo. 

O Planalto avalia oferecer a Embratur para que a dupla Waguinho-

Daniela faça indicações ali, na cota do Republicanos. Mas o União 

Brasil não aceita e quer o órgão federal no pacote do partido. Além 

disso, para uma ala do Republicanos apoiar o governo a dança das 

cadeiras terá de ser muito maior. O partido, que tem ligações com 

a Igreja Universal do Reino de Deus, está de olho no Ministério da 

Integração, hoje com Waldez Góes. 



 

 
 

Ex-governador do Amapá, Góes entrou na equipe de Lula na cota 

do União Brasil, embora fosse do PDT, sigla da qual se licenciou. O 

"problema" é que o padrinho de Góes é o senador Davi 

Alcolumbre (União Brasil-AP). Presidente da Comissão de 

Constituição e Justiça (CCJ), Alcolumbre marcou para 21 de junho 

a sabatina de Cristiano Zanin para a vaga de ministro do Supremo 

Tribunal Federal (mais informações na pág. A9). O governo não 

quer nenhum atrito com Alcolumbre. (Colaboraram Rayanderson 

Guerra e Sofia Aguiar) 

As informações são do jornal O Estado de S. Paulo. 
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Centrão amplia cobiça por espaço no governo e age para 

assumir Embratur 

A briga do Centrão para ocupar espaços no governo Lula vai 
muito além do Ministério do Turismo. Na fatura cobrada, o 
grupo também quer a Agência Brasileira de Promoção 
Internacional do Turismo (Embratur), que hoje é comandada 
pelo ex-deputado Marcelo Freixo (PT), um dos principais 
aliados do presidente Luiz Inácio Lula da Silva no Rio. 

Por exigência do União Brasil, a saída da ministra do Turismo, 
Daniela Carneiro, está praticamente definida. Lula ainda terá 
uma conversa nesta semana com o prefeito de Belford Roxo 
(RJ), Wagner Carneiro, conhecido como Waguinho, para 
acertar "compensações" pela dispensa de Daniela, que podem 
incluir indicações para a chefia da Embratur. Mas o União Brasil 
já considera a Embratur como uma "extensão" do ministério. 

Notícias relacionadas 

Waguinho é marido de Daniela e, após rota de colisão com o 
presidente do União Brasil, deputado Luciano Bivar (PE), 
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deixou o partido e se filiou ao Republicanos, assumindo o 
comando da legenda no Rio. Daniela e outros cinco deputados 
fluminenses entraram no Tribunal Superior Eleitoral (TSE) para 
se desfiliar do União Brasil sem perder o mandato, sob o 
argumento de assédio político. Embora a decisão judicial ainda 
não tenha saído, a ministra também já negocia a filiação ao 
Republicanos. 

SABINO 
O nome cotado para substituir Daniela no Ministério do 
Turismo é o do deputado Celso Sabino (União Brasil-PA), 
aliado do presidente da Câmara, Arthur Lira (PP-AL). A 
indicação dele, no entanto, não está certa. Waguinho diz que 
Sabino foi "desrespeitoso" por fazer campanha em grupo de 
WhatsApp da bancada de deputados do União Brasil pedindo 
apoio para ocupar a cadeira de Daniela. Deputada licenciada, a 
ministra está nesse grupo. 

"O presidente vai trocar uma mulher lulista e evangélica por 
um bolsonarista?", questionou Waguinho em entrevista 
ao Estadão/Broadcast, ao lembrar que Sabino foi aliado do ex-
presidente Jair Bolsonaro (PL) (mais informações nesta página). 
No ano passado, o prefeito de Belford Roxo e Daniela fizeram 
campanha para Lula num território tipicamente bolsonarista. 
Evangélico, Sabino foi eleito pelo PSDB em 2018, mas deixou 
a legenda após se alinhar ao governo Bolsonaro e defender o 
apoio do partido a Lira em vez de Baleia Rossi (MDB-SP) na 
disputa pela presidência da Câmara. 



 

 
 

Nos bastidores, Lira tem dito que não indicou Sabino, mas, sim, 
pediu para o Planalto resolver o problema da articulação 
política e conquistar apoio para formar uma base sólida no 
Congresso. O União Brasil tem três ministérios (Turismo, 
Comunicações e Integração), mas já ajudou a derrotar o 
governo em votações na Câmara, como a do Marco do 
Saneamento. 

"O União Brasil vem apresentando desejo de reformulação da 
representação dos seus três ministros indicados. Isso é 
absolutamente natural", disse ontem o ministro de Relações 
Institucionais, Alexandre Padilha, após reunião entre Lula, 
ministros e líderes do governo no Congresso. 

SAÚDE 
Como mostrou o Estadão, o que o PP de Lira quer mesmo é o 
Ministério da Saúde, dono de orçamento de R$ 188,3 bilhões. 
A pasta é dirigida por Nísia Trindade, ex-presidente da Fiocruz 
e sem filiação partidária. Assim como Daniela, Nísia é vista 
como nome da "cota de Lula" na equipe. 

PUBLICIDADE 

O grupo de Sabino deseja mais do que o Turismo, que tem 
orçamento considerado baixo, com despesas previstas de R$ 
2,15 bilhões neste ano, segundo o Portal da Transparência. É 
por isso que a disputa agora é pela Embratur. A agência está 
nas mãos de Freixo, que em janeiro se filiou novamente ao PT, 
após ficar 15 anos no PSOL e passagem de um ano pelo PSB, 
partido pelo qual disputou o governo do Rio, no ano passado. 



 

 
 

A Embratur também carece de recursos, mas possui muitos 
cargos. Recentemente, após Lula vetar trecho de Medida 
Provisória aprovada pelo Congresso que repassava verba do 
Sistema S à Embratur, houve acordo para que Sesc e Senac 
destinassem anualmente R$ 100 milhões para a promoção do 
turismo. 

O Planalto avalia oferecer a Embratur para que a dupla 
Waguinho-Daniela faça indicações ali, na cota do 
Republicanos. Mas o União Brasil não aceita e quer o órgão 
federal no pacote do partido. Além disso, para uma ala do 
Republicanos apoiar o governo a dança das cadeiras terá de 
ser muito maior. O partido, que tem ligações com a Igreja 
Universal do Reino de Deus, está de olho no Ministério da 
Integração, hoje com Waldez Góes. 

Ex-governador do Amapá, Góes entrou na equipe de Lula na 
cota do União Brasil, embora fosse do PDT, sigla da qual se 
licenciou. O "problema" é que o padrinho de Góes é o senador 
Davi Alcolumbre (União Brasil-AP). Presidente da Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ), Alcolumbre marcou para 21 de 
junho a sabatina de Cristiano Zanin para a vaga de ministro do 
Supremo Tribunal Federal (mais informações na pág. A9). O 
governo não quer nenhum atrito com Alcolumbre. 
(Colaboraram Rayanderson Guerra e Sofia Aguiar) 

As informações são do jornal O Estado de S. Paulo. 
  



 

 
 

Prefeitura amplia número de atividades econômicas que podem ter licença 

dispensada em Natal; entenda 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/prefeitura-amplia-naomero-de-
atividades-econa-micas-que-podem-ter-licena-a-dispensada-em-natal-
entenda/565835  

Data da 
publicação 

13/06/2023 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

 

Prefeitura amplia número de atividades econômicas que podem ter 
licença dispensada em Natal; entenda 

 

Mais uma novidade que vai simplificar o processo de licenciamento ambiental e 

urbanístico em Natal. A partir do dia 02 de julho deste ano, mercadinhos, bombonieres, 

costureiras, lojas de ração, lanchonetes, entre outras atividadeseconômicas de pequeno 

porte e baixo risco ambiental e sanitário serão passíveis de dispensa de licença. 

http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/prefeitura-amplia-naomero-de-atividades-econa-micas-que-podem-ter-licena-a-dispensada-em-natal-entenda/565835
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/prefeitura-amplia-naomero-de-atividades-econa-micas-que-podem-ter-licena-a-dispensada-em-natal-entenda/565835
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/prefeitura-amplia-naomero-de-atividades-econa-micas-que-podem-ter-licena-a-dispensada-em-natal-entenda/565835
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/prefeitura-amplia-naomero-de-atividades-econa-micas-que-podem-ter-licena-a-dispensada-em-natal-entenda/565835
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/prefeitura-amplia-naomero-de-atividades-econa-micas-que-podem-ter-licena-a-dispensada-em-natal-entenda/565835
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/prefeitura-amplia-naomero-de-atividades-econa-micas-que-podem-ter-licena-a-dispensada-em-natal-entenda/565835
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/prefeitura-amplia-naomero-de-atividades-econa-micas-que-podem-ter-licena-a-dispensada-em-natal-entenda/565835


 

 
 

Divulgação/Semurb

 

Ao todo são 459 atividades classificadas como pequeno porte e baixo risco 

Ao todo são 459 atividades classificadas como pequeno porte e baixo risco. A nova 

classificação possibilita tornar todo o processo de licenciamento mais ágil e traz 

importantes mudanças para a classificação das atividades econômicas. Com isso, Natal 

passa a ser 6ª capital brasileira e 2ª da região Nordeste com o maior número de 

segmentos incluídos. 

Pela Lei Federal de Liberdade Econômica (13.874/2019) e posterior Resolução CGSIM 

nº 51, cerca de 300 atividades são consideradas de baixo risco, possibilitando mais 

autonomia e menos burocracias para seu funcionamento. E, por isso, podem ter dispensa 

de ato públicos, por exemplo, da Licença Ambiental, do Alvará de Funcionamento, do 

AVCB do Corpo de Bombeiros e/ou do Alvará Sanitário. 

“Isso significa que a lista desses segmentos de baixo risco estabelecida pelo Governo 

Federal foi ampliada na capital potiguar. Ou seja, agora a cidade tem sua própria tabela 

onde as empresas são classificadas pelo grau de risco ambiental, sanitário e porte, 

aumentando o rol de atividades passíveis de dispensa”, esclarece o titular da da 

Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Urbanismo (Semurb), Thiago Mesquita. 

Essa classificação será feita com base no Cadastro Nacional de Atividades Econômicas 

(CNAE) informado pelo empreendedor. E divididas em três categorias: Baixo Risco 

(baixo potencial poluidor e baixo risco sanitário), Médio Risco (moderado potencial 



 

 
 

poluidor) e Alto Risco (forte potencial poluidor/empreendimento e atividades 

especiais). 

“Com a dispensa de licenciamento, as atividades classificadas como Baixo Risco, desde 

que também sejam consideradas de baixo risco para prevenção contra incêndio e pânico, 

estão dispensadas de atos de liberação econômica. No entanto, isso não exime o 

empreendedor do cumprimento das normas ambientais e sanitárias vigentes”, ressalta 

Mesquita. 

As novas regras foram estabelecidas pelo Decreto nº 12.789/2023 publicado no Diário 

Oficial do Município (DOM), no dia 02 de maio, que criou a modalidade de 

licenciamento simplificado auto declaratório, com a nova classificação. E no último dia 

08 de junho foi publicada a listagem com todas as atividades econômicas. Confira aqui. 

“Acreditamos que essa nova regulamentação trará mais agilidade e segurança para o 

desenvolvimento de atividades econômicas em Natal. A Prefeitura está comprometida 

em simplificar os processos sem abrir mão da proteção ambiental e sanitária. Nosso 

objetivo é tornar todo o processo mais ágil e eficiente com base nas leis complementares 

municipais e federais, bem como na legislação vigente”, disse o secretário da Semurb. 

Os processos de licenciamento poderão ser na modalidade de licenciamento 

simplificado, auto declaratório, ou com a dispensa, a depender do porte do 

empreendimento. E em breve, serão implantados também procedimentos auto 

declaratórios para análise e emissão de licenciamento urbanístico e/ou ambiental. 

Esse procedimento simplificado será realizado por meio de informações técnicas 

fornecidas pelo responsável técnico e validadas pelo requerente/empreendedor. Já a 

vistoria prévia está dispensada para atividades classificadas como Baixo Risco, 

independente do porte, e atividades de Médio Risco e pequeno porte desde que atendam 

às condições estabelecidas. 

“Essas são apenas algumas das mudanças trazidas pelo novo decreto. A Semurb emitirá 

instruções normativas detalhadas nos próximos 30 dias, especificando os procedimentos 

e documentos necessários para o licenciamento regular, simplificado e dispensa”, revela 

o secretário. 

Todos os processos de licenciamento protocolados antes da entrada em vigor do decreto 

serão analisados de acordo com a legislação anterior. 

  



 

 
 

Simplificação: Natal amplia para 459 número de atividades econômicas que não 

precisam de licença 

Link https://98fmnatal.com.br/destaque_mais/simplificacao-natal-amplia-para-
459-numero-de-atividades-economicas-que-nao-precisam-de-licenca/  

Data da 
publicação 

13/06/2023 

Veículo PORTAL 98FM 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

Simplificação: Natal amplia para 
459 número de atividades 
econômicas que não precisam 
de licença 

13/06/2023 | 13:15 
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Bombonieres agora são passíveis de dispensa de licença em Natal - Foto: Reprodução 

A partir do dia 2 de julho deste ano, mercadinhos, bombonieres, 

costureiras, lojas de ração, lanchonetes, entre outras 

atividadeseconômicas de pequeno porte e baixo risco ambiental e 

sanitário serão passíveis de dispensa de licença. 

Ao todo, são 459 atividades classificadas como pequeno porte e baixo 

risco. A nova classificação possibilita tornar todo o processo de 

licenciamento mais ágil e traz importantes mudanças para a 

classificação das atividades econômicas. Com isso, Natal passa a ser 6ª 

capital brasileira e 2ª da região Nordeste com o maior número de 

segmentos incluídos. 



 

 
 

Pela Lei Federal de Liberdade Econômica (13.874/2019) e posterior 

Resolução CGSIM nº 51, cerca de 300 atividades são consideradas de 

baixo risco, possibilitando mais autonomia e menos burocracias para 

seu funcionamento. E, por isso, podem ter dispensa de ato públicos, 

por exemplo, da Licença Ambiental, do Alvará de Funcionamento, do 

AVCB do Corpo de Bombeiros e/ou do Alvará Sanitário. 

“Isso significa que a lista desses segmentos de baixo risco estabelecida 

pelo Governo Federal foi ampliada na capital potiguar. Ou seja, agora 

a cidade tem sua própria tabela onde as empresas são classificadas pelo 

grau de risco ambiental, sanitário e porte, aumentando o rol de 

atividades passíveis de dispensa”, esclarece o titular da da Secretaria 

Municipal de Meio Ambiente e Urbanismo (Semurb), Thiago 

Mesquita. 

Essa classificação será feita com base no Cadastro Nacional de 

Atividades Econômicas (CNAE) informado pelo empreendedor. E 

divididas em três categorias: Baixo Risco (baixo potencial poluidor e 

baixo risco sanitário), Médio Risco (moderado potencial poluidor) e 

Alto Risco (forte potencial poluidor/empreendimento e atividades 

especiais). 

“Com a dispensa de licenciamento, as atividades classificadas como 

Baixo Risco, desde que também sejam consideradas de baixo risco 

para prevenção contra incêndio e pânico, estão dispensadas de atos de 

liberação econômica. No entanto, isso não exime o empreendedor do 

cumprimento das normas ambientais e sanitárias vigentes”, ressalta 

Mesquita. 



 

 
 

As novas regras foram estabelecidas pelo Decreto nº 12.789/2023 

publicado no Diário Oficial do Município (DOM), no dia 02 de maio, 

que criou a modalidade de licenciamento simplificado auto 

declaratório, com a nova classificação. E no último dia 08 de junho foi 

publicada a listagem com todas as atividades econômicas. Confira 

aqui. 

“Acreditamos que essa nova regulamentação trará mais agilidade e 

segurança para o desenvolvimento de atividades econômicas em Natal. 

A Prefeitura está comprometida em simplificar os processos sem abrir 

mão da proteção ambiental e sanitária. Nosso objetivo é tornar todo o 

processo mais ágil e eficiente com base nas leis complementares 

municipais e federais, bem como na legislação vigente”, disse o 

secretário da Semurb. 

Os processos de licenciamento poderão ser na modalidade de 

licenciamento simplificado, auto declaratório, ou com a dispensa, a 

depender do porte do empreendimento. E em breve, serão implantados 

também procedimentos auto declaratórios para análise e emissão de 

licenciamento urbanístico e/ou ambiental. 

Esse procedimento simplificado será realizado por meio de 

informações técnicas fornecidas pelo responsável técnico e validadas 

pelo requerente/empreendedor. Já a vistoria prévia está dispensada 

para atividades classificadas como Baixo Risco, independente do 

porte, e atividades de Médio Risco e pequeno porte desde que atendam 

às condições estabelecidas. 



 

 
 

“Essas são apenas algumas das mudanças trazidas pelo novo decreto. 

A Semurb emitirá instruções normativas detalhadas nos próximos 30 

dias, especificando os procedimentos e documentos necessários para o 

licenciamento regular, simplificado e dispensa”, revela o secretário.  

Todos os processos de licenciamento protocolados antes da entrada em 

vigor do decreto serão analisados de acordo com a legislação anterior. 

  



 

 
 

MEI movimenta até R$ 69,5 bilhões por ano no Brasil, diz Sebrae 

Link https://www.novonoticias.com.br/mei-movimenta-ate-r-695-bilhoes-por-
ano-no-brasil-diz-sebrae/  

Data da 
publicação 

13/06/2023 

Veículo NOVO NOTÍCIAS 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

MEI movimenta até R$ 69,5 bilhões por ano no Brasil, diz 

Sebrae 
Avaliação de impacto feita pelo Sebrae e FGV revela que formalização aumenta 

renda de microempreendedores individuais em até 25% 

Por NOVO Notícias 

MEI registraram aumento de renda ao se formalizarem – Foto:Luís Tajes/ASN 

A atuação dos microempreendedores individuais (MEI) é responsável pela 

movimentação de até R$ 69,56 bilhões por ano no Brasil. 

Uma avaliação de impacto inédita, realizada pelo Sebrae em parceria com a 

Fundação Getulio Vargas (FGV), revela que o efeito da formalização do MEI 

gira entre R$ 19,81 bilhões e R$ 69,56 bilhões. Esse incremento é 

estimulado pelo aumento de renda que os donos de pequenos negócios 

https://www.novonoticias.com.br/mei-movimenta-ate-r-695-bilhoes-por-ano-no-brasil-diz-sebrae/
https://www.novonoticias.com.br/mei-movimenta-ate-r-695-bilhoes-por-ano-no-brasil-diz-sebrae/


 

 
 

obtêm ao se formalizarem. Ao conquistarem um CNPJ, eles aumentam sua 

renda entre 7% e 25%. 

“Esses dados mostram que o MEI vale a pena não somente para os 

empreendedores, mas para toda a sociedade também. Se não houvesse 

essa figura jurídica, criada em 2009, esse ganho de até R$ 69 bilhões não 

existiria. A formalização aumenta a renda e as horas de trabalho dos donos 

de pequenos negócios”, pontua o presidente do Sebrae, Décio Lima. 

O levantamento do Sebrae ainda detectou que os empreendedores por 

conta própria formalizados há algum tempo, que são em quase sua 

totalidade MEI, têm rendimento médio de R$ 3.507,57. Já quem não é 

formalizado tem renda média de R$ 1.208,61. Parte dessa diferença se 

explica pela escolaridade maior do primeiro grupo. Porém, quando 

controlado para as diferenças de perfil e escolaridade dos dois grupos de 

empreendedores, a formalização por si só é responsável por um ganho de 

até R$ 395 por mês. 

As horas de dedicação ao negócio também aumentam de uma média de 

35h entre os não formalizados para 43,4h entre os que possuem um CNPJ, 

o que demonstra uma diminuição da “capacidade ociosa” da empresa 

promovendo um aumento direto na renda e na profissionalização do 

negócio. 

Crédito 

No fim de 2022, os microempreendedores individuais (MEI) possuíam um 

estoque de crédito de R$ 135,4 bilhões, sendo que, desse montante, R$ 

117,4 bilhões, o que equivale a 87% do valor total, foram solicitados por 

esses empreendedores como pessoa física e apenas R$ 18 bilhões por meio 

de pessoas jurídicas. O universo de tomadores é de 844,2 mil como pessoas 

jurídicas e outros 5,3 milhões como pessoas físicas. 

O presidente Décio Lima destaca que esse estudo mostra que milhões de 

microempreendedores individuais possuem acesso a crédito bancário o 

que ajuda no desenvolvimento econômico do país. “Isso mostra que há 

uma maior inclusão financeira dos brasileiros. Conceder financiamento 

para os MEI estimula um maior crescimento e também impacta na geração 

de empregos. Porém, os dados mostram que o MEI ainda tem dificuldade 

de acessar crédito como pessoa jurídica, que costuma ter condições mais 

favoráveis”, observa. 



 

 
 

Evolução do MEI 

Desde o início da figura jurídica do MEI, cerca de 17,4 milhões de brasileiros 

tiveram em algum momento um CNPJ de Microempreendedor Individual, o 

que corresponde a 1 a cada 12 brasileiros. O levantamento mostra que 

houve um crescimento de cerca de 215% entre os anos de 2014 e 2022, 

quando o número de formalizados saltou de 4,6 milhões em 2014 para 14,6 

milhões em 2022. 

Metodologia 

A avaliação de impacto realizada pelo Sebrae e pela FGV teve o objetivo de 

medir o efeito de curto prazo da formalização dos MEI. Foram utilizados 

dados da Receita Federal e da PNAD Contínua do IBGE entre 2016 e 2019. 

Para medir os impactos da formalização foram comparados dois grupos de 

empreendedores por conta própria, um que se formalizou com CNPJ e 

outro que não se formalizou, com os mesmos perfis de escolaridade, renda, 

horas de trabalho e idade. Controladas as características dos dois grupos, 

verificou-se o impacto da formalização na renda, nas horas trabalhadas e 

no acesso à previdência. 

Com informações da Agência Sebrae de Notícias. 

  



 

 
 

MEI movimenta até R$ 69,5 bilhões por ano, diz Sebrae 

Link https://www.poder360.com.br/poder-empreendedor/mei-movimenta-ate-
r-695-bi-por-ano-diz-sebrae/  

Data da 
publicação 

13/06/2023 

Veículo PODER360 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

MEI movimenta até R$ 69,5 bilhões por ano, diz Sebrae 

Pesquisa mostra que MEIs formalizados têm rendimento 
médio de R$ 3.507,57, enquanto quem não é 
formalizado, R$ 1.208,61 

 

Em 2022, 14,6 milhões de pessoas tinham MEI; na foto, loja de disco de Vinil 

Aatuação dos MEIs (microempreendedores individuais) é responsável por movimentar de R$19,8 bilhões a R$ 69,5 bilhões por 

ano no Brasil. 

https://www.poder360.com.br/poder-empreendedor/mei-movimenta-ate-r-695-bi-por-ano-diz-sebrae/
https://www.poder360.com.br/poder-empreendedor/mei-movimenta-ate-r-695-bi-por-ano-diz-sebrae/


 

 
 

Pesquisa realizada pelo Sebrae em parceria com a FGV (Fundação Getulio Vargas) indica que o incremento à economia é 

estimulado pelo aumento de renda que os empresários obtêm ao se formalizarem. 
receba alertas grátis do Poder360A pesquisa mostra que, ao aderirem a um CNPJ, as pequenas empresas aumentam sua 

renda de 7% a 25%.Os MEIs têm rendimento médio mensal de R$ 3.507,57, enquanto quem não é formalizado tem renda 

média de R$ 1.208,61. 

Segundo o Sebrae, parte dessa diferença está relacionada à escolaridade dos formalizados. Mas quando se analisa casos que 

têm o mesmo perfil e a mesma escolaridade, a formalização por si só é responsável por um ganho de até R$ 395 por mês. 

Em 2022, 14,6 milhões de pessoas tinham MEI, um crescimento de 10,3% em relação a 2021. 

CRÉDITO 

A pesquisa mostra que a maior parte do crédito solicitado por MEIs em 2022 foram direcionados a pessoas físicas. O estoque 

de crédito dos microempreendedores individuais correspondia a R$ 135,4 bilhões no fim do ano passado. 

Desse total, 87%, o equivalente a R$ 117,4 bilhões, foram solicitados por esses empreendedores como pessoa física e apenas 

R$ 18 bilhões por meio de pessoas jurídicas. A diferença também se reflete no universo de tomadores: 844,2 mil foram 

pessoas jurídicas e 5,3 milhões, pessoas físicas. 

“Como a maior parte dos MEIs não têm histórico bancário como pessoa jurídica e nem garantias, eles acabam por buscar crédito como 

pessoa física, que costuma trazer condições muito piores, em especial no cenário atual, no qual a Selic está em 13,75%”, diz o 

presidente do Sebrae, Décio Lima, ao Poder360. 

METODOLOGIA 

A pesquisa utilizou dados da Receita Federal e da PNAD Contínua do IBGE de 2016 a 2019. Para medir os impactos da 

formalização, foram comparados 2 grupos de empreendedores por conta própria, um que se formalizou com CNPJ e outro que 

não se formalizou, com os mesmos perfis de escolaridade, renda, horas de trabalho e idade. Controladas as características 

dos 2 grupos, verificou-se o impacto da formalização na renda, nas horas trabalhadas e no acesso à previdência. 

  

https://sebrae.com.br/sites/PortalSebrae
https://portal.fgv.br/


 

 
 

Baixa no desemprego tem relação com pessoas que pararam de procurar vaga, diz 

estudo da FGV 

Link https://www.jairsampaio.com/baixa-no-desemprego-tem-relacao-com-
pessoas-que-pararam-de-procurar-vaga-diz-estudo-da-fgv/  

Data da 
publicação 

13/06/2023 

Veículo BLOG JAIR SAMPAIO 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

Baixa no desemprego tem relação 
com pessoas que pararam de 
procurar vaga, diz estudo da FGV 
Mesmo com alguns aumentos recentes, a taxa de desocupação no Brasil está 
atualmente nos menores níveis desde 2015, antes de as grandes recessões 
daquele ano, e depois da pandemia da Covid-19 fazê-la subir e ficar 
persistentemente acima dos 10%. 

Sem os efeitos causados pela pandemia, porém, que têm feito milhões de 
brasileiros desistirem de trabalhar, o nível do desemprego estaria bem mais 
alto do que o dado oficial está mostrando. 

É o que indica um levantamento feito por pesquisadores do Instituto Brasileiro 
de Economia da Fundação Getulio Vargas (Ibre/FGV) com base no histórico de 
dados oficiais de mercado de trabalho do Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). 

Em abril, a taxa oficial de desemprego do país ficou em 8,5%, no menor nível 
para o mês desde 2015. 

Entretanto, se todas as pessoas que deixaram o mercado nos últimos anos 
tivessem continuado trabalhando ou procurando emprego, essa taxa estaria 
entre 11,4% e 12,1%, de acordo com a pesquisa da FGV. 

Isto acontece porque, desde 2020, quando a pandemia do novo coronavírus 
explodiu no Brasil e no mundo, a participação de brasileiros na força de 
trabalho teve quedas bruscas e, mesmo depois de alguma recuperação, 
segue ainda abaixo dos níveis históricos. 

https://www.jairsampaio.com/baixa-no-desemprego-tem-relacao-com-pessoas-que-pararam-de-procurar-vaga-diz-estudo-da-fgv/
https://www.jairsampaio.com/baixa-no-desemprego-tem-relacao-com-pessoas-que-pararam-de-procurar-vaga-diz-estudo-da-fgv/


 

 
 

No dado mais recente, em abril, essa taxa de participação estava em 61,4% — 
o que significa que 61,4% dos brasileiros em idade para trabalhar (com mais 
de 14 anos, pela metodologia do IBGE) estavam trabalhando ou procurando 
emprego. 

Cenário antes da pandemia 

Antes da pandemia, essa proporção chegou a passar dos 63%. A diferença 
representa aproximadamente entre 3 milhões e 4 milhões de jovens, adultos e 
idosos brasileiros que pararam de trabalhar depois de 2020 e ainda não 
voltaram. 

O que o estudo da FGV fez foi simular qual seria a taxa de desemprego caso 
esse contingente tivesse continuado procurando emprego e, portanto, 
aumentando a concorrência pelos postos disponíveis. 

Em abril, eram 107,1 milhões dessas pessoas no mercado de trabalho. 

No primeiro cenário, os pesquisadores simularam qual seria a taxa de 
desemprego caso o nível de ocupação tivesse se mantido no mesmo nível 
registrado imediatamente antes da pandemia, que foi de 63,4% em fevereiro 
de 2020. 

Neste caso, o Brasil teria hoje 110,5 milhões de pessoas buscando trabalho (em 
vez dos atuais 107,1 milhões) e a taxa de desemprego seria de 11,4%. 

No segundo cenário, os cálculos estimaram qual seria o tamanho desse 
contingente caso ele tivesse continuado crescendo no mesmo ritmo com que 
vinha crescendo em 2019. 

Neste cenário, seriam hoje 111,5 milhões de brasileiros buscando trabalho, e a 
taxa de desocupação subiria até 12,1%. 

 

  



 

 
 

REFORMA TRIBUTÁRIA TERÁ IMPACTO POSITIVO NA ECONOMIA POTIGUAR 

Link https://assets.novonoticias.com.br/uploads/2023/06/Novo-ed-113-
web.pdf  

Data da 
publicação 

12/06/2023 

Veículo NOVO JORNAL 

Classificação POSITIVO 
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Dia dos Namorados: o amor com um cromossomo a mais 

Link https://assets.novonoticias.com.br/uploads/2023/06/Novo-ed-113-
web.pdf  
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publicação 
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Reforma Tributária deve elevar geração de emprego e renda no RN 

Link https://assets.novonoticias.com.br/uploads/2023/06/Novo-ed-113-
web.pdf  

Data da 
publicação 

12/06/2023 

Veículo NOVO JORNAL 

Classificação POSITIVO 
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Sesc RN deve investir mais de R$ 4 mi na cultura do Estado  

Link file:///C:/Users/rafae/Desktop/Agora%20RN_ED%201.603%20[14-06-
23].pdf  

Data da 
publicação 

14/06/2023 

Veículo AGORA RN 

Classificação POSITIVO 

 

  

file:///C:/Users/rafae/Desktop/Agora%20RN_ED%201.603%20%5b14-06-23%5d.pdf
file:///C:/Users/rafae/Desktop/Agora%20RN_ED%201.603%20%5b14-06-23%5d.pdf


 

 
 

Sesc RN deve investir mais de R$ 4 mi na cultura do Estado  

Link file:///C:/Users/rafae/Desktop/Agora%20RN_ED%201.603%20[14-06-
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Capas de Jornais 
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